
■杨玉龙

近年来，价格较低、随时随地
就能听的线上课程越发受到欢
迎，声音训练、配音教学等也从线
下转成了线上，在很多社交平台
走红。在线声音培训课程吸引了
不少年轻人。除了满足兴趣爱好、
为形象加分，“声音变现”也成为
刺激消费者报名的理由。

“三天课程让你敢说话、会说
话、善说话”“99 元拥有你的私人

‘调音师’”，五花八门的广告把课
程效果宣传得天花乱坠，很难让
人不心动。不过，虽然视频、音频
平台渗透率高，在线音视频用户
群体数量不断扩大，催生了大量
主播、有声书朗读者、配音员等职
业需求，但是盲目信任声音变现，
甚至不惜参加培训机构，很可能
会坠入套路。

诚如媒体报道的现象，各种
声音变现的广告吸引着人们点击
报名链接，但与此同时，虚假宣
传、诱导消费的套路也层出不穷。

在多个投诉平台，课程质量参差
不齐、未经同意擅自修改课程表、
霸王条款、退费难、配音版权被
盗、骗取录音资源……也就不难
想象，如果个人定力不强，被培训
机构的宣传所忽悠，的确很可能
会上当受骗。

对于上述，个人的防范是首
要的。选择培训机构不能只看价
格，还须选择正规的培训机构，多
查看机构、学员的评价，避免被不
法培训机构所伤。对此，监管部门
应当给予重视，对存在不法经营
行为的须加大法律惩治力度。

而从配音兼职角度来看，据
从业人士表示，配音绝不是一个
可以速成赚高薪的行业，从为小
角色配音到为重要角色配音，要
经过漫长的过程，而普通从业者
收入并不稳定，新手很难达到广
告宣传说的高薪。可见，对于想
靠配音兼职的人而言，应该对自
己有着清醒的认识，速成、低门
槛、高收入终归是虚伪，还是踏
实点好。

““声音变现声音变现””成套路须警惕成套路须警惕

■费伟华

近日，笔者带着家人来到海
边住民宿、吃海鲜。但是入住的民
宿居然没有准备公筷公勺，这让
家人顿时没了胃口。

时下，在许多乡村景点的餐
桌上，常常可以看到没有主动放
置文明餐桌标识标语和提供公筷
公勺的现象。一些游客超量点餐，
餐饮业主不但不阻拦，有时还劝
游客多点、多吃，吃不完的肉菜被
整盘地倒进了垃圾桶，乡村游餐
桌上存在着一些“文明空白”。究
其因，一是一些乡村餐饮业主公
共卫生和光盘行动的意识还不
强，总以为农村没有那么讲究，只
要味美价廉，游客吃得实惠、自己
能多挣些钱就可以了；二是由于

乡村食材比较多，吃不完处理起
来也方便，就放松了对餐饮店家
的监管；三是相对于城市，乡村的
菜品价位会便宜不少，游客点菜
时，下单时也会“重”一点。

乡村游呼唤餐桌文明，而要
解 决 乡 村 游 餐 桌 上 的“ 文 明 空
白”，笔者以为，还需多管齐下：首
先，应加大餐桌文明宣传教育的
力度，不断提高餐饮业主和游客
的节约意识、卫生意识和环保意
识，真正构建起思想上的防线；其
次，从制度和规定入手，规范乡村
餐馆和民宿的经营行为，并加强
必要的监督和管理；第三，游客要
做到文明用餐，既不浪费，又能自
觉抵制乡村餐馆不文明的经营行
为，倒逼餐饮业主在餐桌文明上
下功夫。

乡村游呼唤餐桌文明乡村游呼唤餐桌文明

■刘贵锋

教 师 节 马 上 到 了 ，每 年 的
教 师 节 来 临 之 际 ，从 教 育 部 门
到各个学校都要为老师开展各
式 各 样 的 表 彰 奖 励 和 庆 祝 活
动 。学 生 和 家 长 们 也 借 着 节 日
的气氛纷纷表达对老师的感恩
之情。

笔者认为，尊师更应该放在
平时的日常生活中。而不仅仅在
教师节这一天。全社会应切实把
尊师重教落实到实践上，构建一
个尊师重教的良好社会氛围，让
教师没有后顾之忧，敢于教学，放
心教学，倾心教学。

学生层面，不妨怀一颗谦虚
谨慎的心，努力学习，多参考老
师的话，学会合理表达不同的意
见，与老师试着沟通、交流自己
的想法；家长层面，也不妨换位
思考，多理解一下老师的工作和
苦衷，同时，多多关注孩子的发
展，负担起家庭教育的责任，家
校协作，共同培养好我们的下一
代；社会层面，在政策导向上应
积极做出相应调整，解决好教师
的切身利益，营造一个良好的教
育生态。

我们不一定把每一天都当做
教师节，但我们可以做到每一天
都善待教师，尊重教师。

尊师更应在平时尊师更应在平时
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道路交通多“护”少“栏”为好

近日，记者在市区鑫荣
花苑 2 期小区内看到，垃圾
分类生态流转屋旁，堆放着
高高一层的垃圾，无人打扫
清理。将垃圾扔进垃圾桶，本

是举手之劳，还望广大居民
能够自觉行动，为建设小区
的美好生活环境尽一份微薄
之力。

本报记者 李 林 摄

上海静安区一家大润发超市的清管员浦赛
红近日在网络上走红，甚至登上了微博热搜。最
新的消息是，她受到上海大学管理学院的关注，
并被学院邀请参加了大一学生迎新会，现场受聘
为校外导师。

（9月3日澎湃新闻）

一个清管员，能够成为大学生的校外导师，
这其中一定有许多值得我们探讨的东西。

浦阿姨有其“独门绝技”。她的“独门绝技”，
就是在 13 年如一日地与蚊虫斗智斗勇中，积累
了丰富的驱蚊经验。这些经验的表现，是她根据
观察到的蚊子习性，制作出了《蚊虫作息表》。把
蚊虫的休息规律琢磨透，这需要怎样的专注精神
呢？不只如此，在灭蚊方法，她设置了被称为“六
扇门”的重重关卡来消灭蚊子，还自制了各类灭
蚊工具等。

浦阿姨用事实告诉我们，每一份工作都能出
彩。即便灭蚊，也可以如此精彩。

工作要出彩，要把工作当正经事。不少的
人，是看不起一些工作的，认为没有价值、无
意义，做起工作来自然是疲于应付。这样的态
度 ，一 定 是 把 事 情 做 糟 了 ，结 果 是 自 己 害 自
己，还给人留下“挑不得轻担不得重”的印象。

工 作 要 出 彩 ，离 不 开 专 注 。什 么 叫 专 注 ？
就是“凡做一件事，便忠于一件事，将全部精

力集中到这件事上”，就是“用志不分，乃凝于
神”。这些话，都可以用在浦阿姨身上。当然，
这些大都是古人的话，用今天的话来说，就是

“态度决定成败”“态度决定一切”。正是这专
注的态度，成就浦阿姨的名号，助她成了大学
生的校外导师。

有 大 学 生 说 ：“ 想 要 做 出 不 凡 的 事 业 ，需
要 一 定 的 积 累 。我 觉 得 浦 阿 姨 带 给 了 我 们 一
种 乐 观 、积 极 向 上 的 生 活 态 度 。”汪 国 真 说 ：

“什么也改变不了我对生活的热爱，我微笑着
面对火热的生活。”的确，无论生活是火热，是
冰冷，还是辛酸，我们微笑面对，生活就会给
我们以幸福的回报。工作要出彩，离不开这样
积极乐观的态度。

每一份平凡每一份平凡的工作都能出彩的工作都能出彩
■■关育兵 文 杨 靖 画
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近年来，为加强市区交通管理，
市区多数道路设置了中间隔离护栏。
道路中间隔离护栏主要起到警示、阻
拦、隔离等作用，能够有效规范交通
秩序，减少安全隐患。但有些隔离护
栏由于设置不合理，给出行造成不
便。道路中间隔离护栏问题也引起了
市政协委员的关注，提议交通隔离护
栏设置应更合理些。对此，市公安局
交警支队做出了回应。

市 民 声 音
部分隔离护栏给出行造成不便

市区南昌路宽敞、开阔，汽车通
行效率高，中间隔离护栏为交通秩
序井然提供了必要的保障。但长长
的隔离护栏，却给一些市民的通行
造成不便。

“横跨南昌路的人行通道比较
少，有些情况下行人要过马路得绕行
近一公里。”市民方宁是南昌路沿街
商户店员，她告诉记者，“在某些路
段，行人要到马路对面公厕如厕、搭
乘公交车时，都显得尤为不便。为了
少绕远路、节约时间，有的行人甚至
直接翻越护栏。”南昌路上车辆行驶
速度较快，若有行人“不守规矩”地翻
越护栏，危险系数就会大大增加。

从腾飞路与芝山路的交叉口至
腾飞路与大通北路的交叉口，是一
条陡坡路段，车流大、车速较快，但
近一公里的道路中间隔离护栏上，
只设置了两处矮桩形护栏，供来往
行人及非机动车通行。市民郭德亮
向记者反映道：“我上下班路过那个
路口时，常看到骑电动车的人要过
矮桩形护栏时，因为桩体间的间距
比较小，且电动车大小不一，有的电
动车轻易地过去了，有的则被卡住，
进退两难。此时一旦有车辆经过，就
非常危险。”

当然，也有不少市民支持设置道
路中间隔离护栏。“增设后不仅增加
了安全性，一些常见的道路交通违法
行为肉眼可见地减少，道路通行效率
明显提高，市容市貌也有显著改善。”
居住在厦门路的市民包楚玉感触颇
深：“隔离护栏让车辆、行人的安全更
有保障，我觉得过马路时多走一段路
也没什么。”

委 员 建 议
交通隔离护栏设置应合理

今年市“两会”期间，市政协委
员、漳州人民广播电台台长刘丽贞提
交了《关于合理设置市区道路中间交

通隔离护栏的建议》的提案。
她在提案中指出，市区道路中间

交通隔离护栏有效遏制了交通人流
车流密集区域行人随意横穿马路与
机动车抢道，车辆随地掉头的恶习，
提高了机动车的通行效率，改善了城
区交通秩序。但市区道路大面积安装
交通隔离护栏，也产生了给市民出行
带来不便，影响道路两旁商店的生意
以及新的安全隐患等实际问题。

针对市区道路中间交通隔离护
栏的合理设置问题，她在提案中建
议：相关管理部门应充分考虑我市经
济文化发展和市民普遍素质水平及
生活的方便，合理设置栏杆的间隔及
配套通道。在商业和居住比较密集的
区域，隔离栏杆不能过长，尤其在学
校、幼儿园、医院和行人过街量大的
路段，应该在适当距离设置行人过街
通道，同时设置机动车调头点。修建
道路不仅是为了车辆通行顺畅，更是
为了广大市民的出行安全及便利。建
议在非交通密集区特别是以住宅小
区为主的区域恢复原有的斑马线横
道通行，尽量不设置中间隔离栏杆。
此举既考虑居民固有的生活习惯，也
有利于稳定实体商户的生意。建议对
所有的行人过街通道、斑马线、通行

警示标牌等道路标识都以非常醒目
的方式，让所有的交通参与者能够一
目了然，从而最大程度实现自觉维护
交通秩序。

部 门 回 应
将进一步优化市区交通组织

那么，城市交通隔离护栏设置一
般是遵循什么原则呢？

记者从市公安局交警支队了解
到，交通隔离护栏设置设在哪里、怎
么设，一般遵循我国现行有关标准要
求的六大基本原则，即：符合道路交
通组织需要原则，与相应的交通标线
相匹配原则，牢固、耐久、醒目和便于
维护原则，不便于行人攀爬、穿越、跨
越原则，不妨碍安全行车视距原则，
同一路段的交通隔离护栏结构保持
统一原则。如：中心城区的胜利路、
水仙大街等主次干路，实施中间交
通 隔 离 及 设 置 配 套 相 应 的 交 通 标
志、标线等，基本能够实现机动车、
非机动车及行人各行其道，道路通
行效率得到明显提高，道路交通秩序
进一步规范，道路交通安全事故得到
有效预防。

市公安局交警支队有关负责人
介绍，近年来，通过实地摸排，市区对

无人行天桥或地道等其他过街设施
的下列道路情况，基本完善了人行横
道标线，以方便市民过街通行，并根
据实际交通情况逐步进行调整优化：
道路交叉口；次干路及支路上大型公
共建筑、卖场超市、菜市场、学校等路
段；路侧有出入口或人流集中区域，
高峰时横穿道路人流量大且集中的
位置；按照道路等级和辖区所处城市
区位的人行横道设置要求，需要设置
的路段。如：大润发、沃尔玛、漳州一
中、漳州三中、市医院、第 909 医院、
北桥市场、大同市场、原长途汽车站、
西站等人流集中场所门口或周边均
设置人行横道或过街行人天桥，个别
存在交通通行优先权冲突的路口或
路段还增设了人行过街交通信号灯
控制。

下一步，交警支队将结合有关评
估意见加大辖区交通隔离护栏、人
行横道、车辆掉头区及护栏开口等
交通设施设置的合理调整、完善工
作，进一步优化芗城老城区的交通
组织，提升老城区道路通行效率，使
老 城 区 的 交 通 设 施 设 置 更 加 科 学
化、人性化，进一步推动我市城市文
明建设步伐。

■记 者 俞映云

城市道路上安装中间隔离护栏确实很有必要，但有些隔离护栏由于设置不合
理，遭到读者的“吐槽”，认为隔离护栏给自己的出行造成不便，读者建议：

今年秋季学期是中小学全面落实
“双减”有关部署要求的第一个学期。
截至目前，包括北京、广州等城市在内
的全国多地已采取行动，围绕治理校
外培训和提升校内教学质量等，出台
相关细则加以落实。

（央视新闻8月31日）
新学期开学前后，“双减”成了家

长口中和各类媒体上最热的词汇。因
为“双减”的目标是校内校外双向发
力，确保学生过重作业负担和校外培
训负担得到有效减轻。这次国家教育
部门明确提出“双减”，实际上也预示

着现有教育模式将面临的一次转折。
这样的“双减”对中小学生是一个

利好，对广大家长也是一个利好，但不
同之处在于家长在利好背后还有着一
些挥之不去的焦虑。原因在于，“双减”
中作业和考试数量的减少会使家长们
心里感到有些“空虚”，反不如以前那
样踏实了。以前有着作业总量的指标，
这使家长们心里有底，孩子虽然很累，
但学习效果也是可期的。

但这次“双减”之后，尤其是考试
数量的减少，使得家长们可能会有些
不适应，因为考试成绩是检验孩子学

习情况的重要考量指标。考试减少了，
则意味着家长对孩子的学习情况掌握
得更少了，这让有些家长感到焦虑。

另一方面，家长们的焦虑还来自
于家长之间的相互猜测。因为在“双减”
之中，不可避免地会有一些家长给自己
的孩子“吃小灶”或以各种隐蔽的方式
给孩子“开小班”，以使自己的孩子暗中
走在前面。而没有这样做的家长就会为
担心自己的孩子落伍，从而焦虑。

可以看出，家长们虽然支持“双
减”，但具体到个人身上就可能是一种
矛盾的心理，会怕自己的孩子输在“双

减”上。应当说，有这种想法的家长并
不在少数。

因此，对学生实施“双减”之后，
如何减掉家长们心中的焦虑也是一
个很现实的问题。一方面，家长们要
真正从内心深处意识到“双减”的重
要 意 义 ，从 行 动 上 支 持 和 维 护“ 双
减”，为孩子美好的明天共同努力。另
一方面，相关部门也要及时研判最新
情况，将“双减”政策分解细化，制定
出更具有针对性的完善细则，既做到
切实减掉学生沉重的负担，又做到有
效提升学生的学习效率，让家长们对

“双减”感到放心。

““双减双减””之中之中 如何减掉家长们的焦虑如何减掉家长们的焦虑
■马进彪

近日，记者在市区钟法路（古城西广场路段）人行道处看到，通过围栏的电动车通行不便，许多车辆行至围栏处还需
要调整方向，或在通过时与来往汽车产生拥堵，存在一定的交通不便。 记 者 李 林 摄


